

CHAIR REPORTS

RAPPORTS DES PRESIDENTS

African Elephant Specialist Group report

Rapport du Groupe Spécialiste des Eléphants d'Afrique

Holly T. Dublin, Chair/Président

IUCN/SSC African Elephant Specialist Group, PO Box 68200–00200, Nairobi, Kenya; e-mail: holly.dublin@iucn.org

Much has happened in the world of the African Elephant Specialist Group (AfESG) over the last 12 months. Along with all of you, we are facing the pinch from the global economic crisis. Despite these hardships, the AfESG continues to move forward with a number of recent achievements and challenging changes underway.

In October 2008, Dr Julian Fennessy left AfESG to become the Executive Director of the Kenya Land Conservation Trust, the first community land trust in Kenya. I thank Julian for his contribution to AfESG, in particular for getting some interesting new projects under way. We all wish him well in his continued endeavours on behalf of wildlife conservation in Africa. Before Julian left, we undertook an open recruitment process and identified Diane Skinner to replace him. Diane is a Zimbabwean who has worked with the Jane Goodall Institute and recently earned a Master's at the Institute of Development Studies in Science, Society and Development.

Another change looming on the horizon is the impending departure of our West African Programme Officer, Lamine Sebogo. Lamine has been with AfESG for 14 years, first in Yaoundé, Cameroon, where he was the Programme Officer for West and Central Africa, and then in Ouagadougou, Burkina Faso where he oversaw AfESG's work in West Africa. While we are very sad to see him go, the good news is that Lamine is staying within the elephant family,

Beaucoup de choses se sont passées dans le monde du Groupe de Spécialistes de l'Éléphant d'Afrique (GSEAf) pendant les 12 derniers mois. Avec vous tous, nous faisons face au resserrement de la crise économique globale. En dépit de ces épreuves, le GSEAf continue de faire des progrès avec plusieurs réalisations récentes en cours et ceci malgré les changements difficiles.

En octobre 2008, le Dr. Julian Fennessy a quitté le GSEAf pour devenir Directeur Exécutif de la Kenya Land Conservation Trust, la première fiducie foncière communautaire au Kenya. Je remercie Julian pour sa contribution au GSEAf, surtout pour avoir initié de nouveaux projets intéressants. De la part de la conservation de la faune en Afrique, nous lui souhaitons tous la réussite dans ses efforts soutenus. Avant que Julian ne nous quitte, nous avons entrepris un processus de recrutement ouvert et avons identifié Diane Skinner pour le remplacer. Diane est une zimbabwéenne qui a travaillé pour l'Institut Jane Goodall et qui a récemment obtenu une maîtrise à l'Institut des Études du Développement en Science, Société et Développement.

Un autre changement qui se profile à l'horizon est le départ imminent de notre Chargé de Programme de l'Afrique de l'Ouest, Lamine Sebogo. Lamine travaille avec le GSEAf depuis 14 ans, d'abord à Yaoundé au Cameroun là où il était Chargé de Programme pour l'Afrique de l'Ouest et Centrale, et ensuite à Ouagadougou, au Burkina où il a supervisé le travail de GSEAf en Afrique de l'Ouest. Alors que nous sommes très tristes de le voir partir, la bonne nouvelle est que Lamine reste dans la famille de l'éléphant, en déménageant à Nairobi pour

moving to Nairobi to head the WWF's African elephant programme. We will miss Lamine's generous and cheerful spirit. He has been a valued colleague and we wish to recognise his long-standing contribution to the AfESG and his continuing commitment to elephant conservation. Bon courage, Lamine, we wish you well and look forward to working with you in your new position,

As you all know, the 4th IUCN World Conservation Congress (WCC4) was held in Barcelona in 2008, launching IUCN and the SSC into a new quadrennium. The new chair of the SSC, Dr Simon Stuart, reappointed me to Chair the AfESG. First on my list of duties was to review the membership of the Group, a duty I have now completed. I welcome the new members of the AfESG and send my thanks to those who have served so well for so long.

Pachyderm

With Julian's departure, the WCC4 and a number of other unavoidable circumstances, publication of *Pachyderm* 44 was delayed until November 2008. Following this and in recognition of already scarce and rapidly declining funds available, the Editorial Board decided to delay the publication of this issue (No. 45) until June 2009.

In reality, *Pachyderm's* future remains uncertain; a situation which will not come as news to many of our readers but it is particularly so under our current global economic downturn. While the Editorial Board continues to work its way through the options before us, we would be grateful for any and all suggestions. We are aware of the popularity that *Pachyderm* enjoys and, as always, we will endeavour to keep this valuable resource available to all.

The African and Asian Elephant Database

Work is continuing on the development of the African and Asian Elephant Database (AAED). On 11 January 2009, the AfESG Data Review Working Group, along with Simon Hedges, the Co-Chair of the Asian Elephant Specialist Group, met to discuss the vision and finer details for the proposed joint database. These conversations led to the formulation of a detailed functional

diriger le programme de l'éléphant d'Afrique de WWF. L'esprit généreux et joyeux de Lamine nous manquera. Il a été un collègue estimé et nous voulons reconnaître sa contribution de longue date au GSEAf et son engagement continu à la conservation de l'éléphant. Bon courage, Lamine, nous vous souhaitons bonne réussite et nous attendons avec impatience de travailler avec vous dans votre nouvelle position.

Comme vous le savez tous, le 4ème Congrès Mondial de l'UICN pour la Conservation (WCC4) s'est tenue à Barcelone en 2008, en lançant l'UICN et la Commission pour la Survie des Espèces (CSS) sur la voie d'un nouveau programme de quatre ans. Le nouveau Président de la CSS, le Dr. Simon Stuart, m'a nommée de nouveau pour présider le GSEAf. Ma première tâche était de revoir la liste de membres du Groupe, un devoir que j'ai maintenant complété. Je souhaite la bienvenue aux nouveaux membres du GSEAf et j'exprime mes remerciements à ceux qui ont si bien servi pendant si longtemps.

Le Pachyderme

Avec le départ de Julian, le WCC4 et plusieurs autres circonstances inévitables, la publication du *Pachyderme* 44 a été différée jusqu'en novembre 2008. Par la suite, et en ayant connaissance des fonds disponibles déjà rares et rapidement déclinants, le Comité de rédaction a décidé de différer la publication de ce numéro (No. 45) jusqu'en juin 2009.

En réalité, l'avenir du *Pachyderme* reste incertain; une situation qui ne surprendra pas nos lecteurs mais qui est encore plus évident dans notre marasme économique global actuel. Alors que le Comité de rédaction continue à prendre en considération différentes options, nous serions aussi reconnaissants de recevoir toutes les suggestions. Nous sommes conscients de la popularité dont le *Pachyderme* jouit et, comme toujours, nous essaierons de garder cette ressource précieuse disponible à tous.

La base de données de l'éléphant d'Afrique et d'Asie (BDEAA)

Le travail continue sur le développement de la Base de données de l'Éléphant d'Afrique et d'Asie. Le 11 janvier 2009, le groupe de travail sur la révision des données du GSEAf et Simon Hedges, le Coprésident du Groupe des Spécialistes de l'Éléphant d'Asie, se sont rencontrés pour discuter la vision et les détails de la base de données commune proposée. Ces discussions ont mené à la formulation d'une spécification fonctionnelle détaillée et des Termes de Référence définitifs pour un développeur

specification and final Terms of Reference for a developer to help us with next steps in realizing this ambitious undertaking. Our search for the right person has been circulated as broadly as possible across the community of developers on the web but ideas, introductions and volunteers are welcome as always.

Once established, the AAED will be an incredibly valuable resource, serving as a repository for all back data from the African Elephant Database, plus additional data for Asian elephants across their range. An interactive web interface will allow registered web users to query the database, as well as submit new data. It is our intention that the AAED be designed to allow the addition of other species, as needed.

Human–elephant conflict

Once again, the AfESG has an opportunity to put its lessons learned by our Human-Elephant Conflict Working Group (HECWG) to the test. FAO is funding a project to pilot the AfESG's Vertical Integration Model for ameliorating human-elephant conflict. As we have learned through our long experience and sharing of lessons with others, it is as vital to address land use planning policies as it is to implement grass roots mitigation measures. An entire toolbox of actions at different levels of intervention must be used.

2008 IUCN Red List assessment for the African elephant

The African Elephant Red List Authority, a subset of AfESG members, completed the required global Red List assessment for the species as a contribution to the 2008 IUCN Red List of Threatened Species, which was launched at the WCC4 in October. Largely as a result of the continued growth of populations in Eastern and Southern Africa, the African elephant listing moved from Vulnerable to Near Threatened. However, the global assessment should be seen as a somewhat crude average of the status of the species across its range and thus a lot of resolution in understanding can be lost. Importantly, the assessment drew attention to the notable differences in the status of Africa's elephants across the sub-regions, with Central Africa listed as Data Deficient, Eastern

qui nous aiderait dans les prochaines étapes de réalisation de cette entreprise ambitieuse. Notre recherche pour la personne qu'il faut a été faite aussi largement que possible à travers la communauté des développeurs sur la toile mais les idées, les présentations et les volontaires sont toujours les bienvenus.

Une fois établie, la BDEAA sera une ressource incroyablement précieuse, servant comme un référentiel pour toutes les données antérieures de la Base de données de l'Éléphant d'Afrique, plus les données supplémentaires sur les éléphants d'Asie à travers leur habitat. Une interface interactive de la toile permettra aux utilisateurs enregistrés d'interroger la base de données, ainsi que de soumettre de nouvelles données. C'est notre intention que la BDEAA soit conçue pour permettre l'addition d'autres espèces, autant que de besoin.

Le conflit homme-éléphant

Encore une fois, le GSEAf a l'occasion de tester les leçons apprises par notre Groupe de Travail sur le Conflit Homme-éléphant. La FAO finance un projet pour piloter le Modèle d'Intégration Verticale du GSEAf pour améliorer le conflit homme-éléphant. Comme nous l'avons appris à travers notre longue expérience et l'échange de leçons avec les autres, il est aussi essentiel de régler les politiques de planification d'usage foncier qu'il est de mettre en œuvre les mesures d'atténuation à la base. Un ensemble entier d'outils d'actions à différents niveaux d'intervention doit être utilisée.

La liste rouge de l'évaluation de l'IUCN de 2008 pour l'éléphant d'Afrique

Le Service de la Liste Rouge de l'Éléphant d'Afrique, un sous-ensemble de membres du GSEAf, a complété l'examen de la Liste Rouge globale requis pour l'espèce comme une contribution à la Liste Rouge de l'IUCN de 2008 sur les espèces menacées™, qui était lancée au WCC4 en octobre. Surtout à cause de l'augmentation continue des populations en Afrique de l'est et en Afrique australe, la position des éléphants d'Afrique a changé de **Vulnérable à Presque Menacée**. Cependant, l'évaluation générale devrait être vue comme une moyenne assez approximative de la situation de l'espèce à travers son aire de répartition et donc beaucoup de résolutions de compréhension peuvent être perdues. Plus important, l'évaluation met en exergue les différences significatives dans la situation des éléphants d'Afrique à travers la sous-région. Pour l'Afrique Centrale les données manquaient,

Africa as Vulnerable, Southern Africa as Least Concern, and West Africa as Near Threatened. The full details can be found at <http://iucnredlist.org/details/12392>.

Illegal killing and ivory trade

Update on the CITES–MIKE and ETIS programmes

In October and November 2008, four CITES-mandated one-off ivory sales took place in Namibia, Botswana, Zimbabwe and South Africa, raising over USD 15 million from Chinese and Japanese accredited traders. The details of the sales are as follows: on 28 October 2008 Namibia sold 7226 kg for a total of USD 1,186,260; on 31 October 2008, Botswana sold 43,153 kg for a total of USD 7,093,550; on 1 November 2008, Zimbabwe sold 3700 kg for a total of USD 500,000; and on 6 November 2008, South Africa sold 47,356 kg for a total of USD 6,703,000. While this is a significant amount of money (most of which is to be circulated into conservation and community development actions), concerns continue about the impacts of illegal ivory trade, especially in parts of Central Africa.

Both CITES–MIKE and ETIS have provided updates in this issue, and the AfESG continues to be involved in these important programmes. Along with a number of AfESG members, I serve on the MIKE and ETIS Technical Advisory Groups. Both TAGs met in January 2009 in Nairobi for three productive days of discussion and review of the progress on implementation and analysis.

CITES convened the second African Elephant Meeting in Nairobi in March 2009, following on from the progress achieved in Mombasa in June 2008, which I referred to in my Chair Report in *Pachyderm* 44. Following the Mombasa meeting, the Strategic Framework for an African Elephant Action Plan, drafted by the AfESG on behalf of the range States was amended and adopted in Nairobi. There was strong commitment from the range States to go one step further, building on the Framework to develop the detailed pan-African Action Plan called for in the consensus agreement from CITES COP14.

At the meeting in Nairobi, the AfESG helped to facilitate discussions that focused attention on

l’Afrique de l’Est avait la mention *vulnérable*, l’Afrique australe *de moindre inquiétude*, et l’Afrique de l’Ouest *presque menacée*. On peut trouver tous les détails sur : <http://iucnredlist.org/details/12392>.

Le Massacre Illicite et le commerce de l’ivoire

Mise à jour sur les programmes de la CITES–MIKE et l’ETIS

Au mois d’octobre et de novembre 2008, quatre ventes spéciales d’ivoire ont eu lieu en Namibie, au Botswana, au Zimbabwe et en Afrique du Sud, en réalisant plus de USD 15 million des négociants chinois et japonais accrédités. Les détails des ventes sont comme suit: le 28 octobre 2008, la Namibie a vendu 7226 kg pour un total de USD 1 186 260; le 31 octobre 2008, le Botswana a vendu 43 153 kg pour un total de USD 7 093 550; le 1 novembre 2008, le Zimbabwe a vendu 3700 kg pour un total de USD 500 000; et le 6 novembre 2008, l’Afrique du Sud en a vendu 47 356 kg pour un total de USD 6 703 000. Alors que c’est un montant d’argent considérable, (la quasi-totalité de cet argent devant servir aux actions de conservation et de développement des communautés), des inquiétudes demeurent concernant les impacts du commerce illégal d’ivoire, particulièrement dans certaines zones d’Afrique Centrale.

La CITES–MIKE et l’ETIS ont tous les deux fourni des mises à jour dans ce numéro, et le GSEAf continue d’être impliqué dans ces programmes importants. Avec plusieurs autres membres du GSEAf, je siège aux Groupes Consultatifs Techniques de MIKE et d’ETIS. Les deux GCT se sont réunis au mois de janvier 2009 à Nairobi pour trois jours de discussion productive et d’examen du progrès sur la mise en œuvre et l’analyse.

La CITES a organisé la deuxième Réunion sur l’Éléphant d’Afrique à Nairobi au mois de mars 2009, suite au progrès accompli à Mombasa au mois de juin 2008, auquel je me suis référé dans mon Rapport du Président dans *Pachyderme* 44. Suite à la réunion de Mombasa, le cadre stratégique pour un Plan d’Action de l’Éléphant d’Afrique, rédigé par le GSEAf pour le compte des états de l’aire de répartition a été amendé et adopté à Nairobi. Il y avait un engagement fort de la part des états de l’aire de répartition d’aller de l’avant, en se basant sur le cadre pour développer le Plan d’Action panafricain détaillé requis par l’accord de consensus de la CITES COP14.

priority activities to be covered under the more detailed Action Plan. The range States elected an eight-member working group that has been tasked with drafting the detailed Action Plan and they are currently organizing another meeting to finalize this work later in 2009. A working group on the African Elephant Fund was established at the same meeting, again consisting of eight representative range States, with the addition of three donors to the Fund who were present at the meeting. This working group will formulate recommendations to the CITES Secretariat on the operational parameters of the Fund, including the composition of the Fund's Steering Committee. There are currently four significant donors to the fund (Germany, France, The Netherlands and the European Commission) who have pledged an approximate total of USD 300,000. This progress should certainly be viewed as a significant step forward for international collaboration and commitment to a continental scale vision for African elephants.

Updates on conservation and management strategies and action plans

Central Africa

The reports coming out of Central Africa continue to be of great concern, particularly as little action apart from those few dedicated organisations and individuals seem to be being taken. As funding for conservation initiatives becomes scarcer, I am not sure how possible it will be to motivate any increased commitments to this sub-region. Certainly, as the 2008 Red List shows, with Central African populations being listed as Data Deficient, one of the key challenges remains getting reliable data on population numbers and trends.

WCS convened a meeting in Brazzaville in March 2009 to develop a comprehensive strategy for monitoring bias (well-watered forest clearings that form a crucial part of the habitats of forest elephants). The meeting was attended by a number of AfESG members. It concluded that such a strategy would not only provide additional data, but could also provide greater protection for forest elephants, through the increased presence of researchers in critical habitats.

Lors de la réunion de Nairobi, le GSEAf a facilité les discussions qui se sont concentrées sur les activités prioritaires devant être couvertes sous le Plan d'Action plus détaillé. Les états de l'aire de répartition ont choisi un groupe de travail de huit membres et lui ont donné la tâche de rédiger le Plan d'Action détaillé et ils organisent actuellement une autre réunion pour finaliser le travail vers la fin de 2009. Un groupe de travail sur le Fonds de l'Eléphant d'Afrique a été mis en place à la même réunion, consistant encore fois de huit représentants des états de l'aire de répartition, avec l'addition de trois bailleurs qui étaient présents à la réunion. Ce groupe de travail formulera des recommandations au Secrétariat de la CITES sur les paramètres opérationnels du Fonds, y compris la composition du Comité d'Organisation du Fonds. Il y a actuellement quatre bailleurs importants du Fonds (l'Allemagne, la France, La Hollande et la Commission Européenne) qui ont promis un total approximatif de USD 300 000. Ce progrès devrait être certainement vu comme un pas en avant important pour la collaboration internationale et l'engagement à une vision à l'échelle continentale pour les éléphants d'Afrique.

Mises à jour sur les stratégies et les plans d'action sur la conservation et la gestion

L'Afrique centrale

Les rapports qui proviennent d'Afrique Centrale continuent à causer de grandes inquiétudes, surtout parce qu'il y a peu d'actions à part celles que quelques organisations et individus dévoués semblent faire. Comme le financement des initiatives de conservation devient plus rare, je ne suis pas sûre s'il sera possible de motiver des engagements accrus pour cette sous-région. Certainement, comme le montre la liste Rouge de 2008, les populations d'Afrique Centrale semblent avoir des données défectueuses et l'un des défis clés reste l'obtention des données fiables sur les chiffres de population et les tendances.

Le Congrès Mondial pour la Conservation a organisé une réunion à Brazzaville au mois de mars 2009 pour développer une stratégie complète afin de suivre les bias, ces clairières de forêt bien arrosées qui forment une partie essentielle de l'habitat des éléphants de forêt. Un grand nombre de membres du GSEAf ont participé à cette réunion. Elle a conclu que non seulement une telle stratégie peut donner des données supplémentaires, mais aussi qu'elle pourrait fournir une plus grande protection pour les éléphants de forêt, par une présence accrue de chercheurs dans ces habitats critiques.

Southern Africa

Implementation of the Southern African Elephant Conservation Strategy continues. AfESG is a collaborator in a project to develop an Elephant Management Action Plan (EMAP) for Mozambique. The Mozambican government has secured funding from USFWS to support this process and AfESG. The Department of Biological Science at the University Eduardo Mondlane of Maputo (represented by AfESG member Cornelio Ntumi) and the National Directorate of Conservation Areas will help to develop the plan.

West Africa

The first phase of implementation of the West African Elephant Conservation Strategy and West African MOU (under the Convention of Migratory Species) has been completed. There has been a great deal of momentum built towards developing transboundary conservation projects under the Strategy and MOU. Each range State has appointed a National Contact Point who has responsibility for implementation. These individuals met in Accra in March 2009 to agree on the programme of work for the next phase of implementation. Their confidence in AfESG is very strong and they would like us to continue to serve as the coordinating agency for the next phase.

However, with Lamine's departure and the uncertainty of funding for a replacement, it is not clear how we can maintain our long-standing commitment at this time. Nonetheless, we will certainly endeavour to find funding and to continue to help build conservation synergies and successes in this sub-region. The CMS National Contact Points also had a joint meeting with the CITES–MIKE Sub-regional Steering Committee. This was a productive day during which working groups prepared project proposals for submission to funding agencies. This is the first time that CITES and CMS have collaborated on interventions at such a localized scale, and is a useful step forward for West African elephant populations.

East Africa

At the Mombasa meeting in June 2008, the East African range States asked AfESG to help facilitate the development of an East African Elephant Conservation Strategy. AfESG has been looking for funds for

L'Afrique australe

La mise en œuvre de la Stratégie de Conservation de l'Éléphant d'Afrique australe continue. Le GSEAF collabore dans un projet de développement d'un Plan d'Action pour la Gestion de l'Éléphant pour le Mozambique. Le gouvernement mozambicain a obtenu un financement du Service de la Pêche et de la Faune des Etats-Unis (USFWS) pour appuyer ce processus. Le GSEAF, le Département des Sciences Biologiques de l'Université Eduardo Mondlane de Maputo (représenté par Cornelio Ntumi, membre du GSEAF) et la Direction Nationale des Aires de Conservation aideront à développer le plan.

L'Afrique de l'Ouest

La première phase de la mise en œuvre de la Stratégie de Conservation de l'Éléphant d'Afrique de l'Ouest et le Protocole d'accord de l'Afrique de l'Ouest (sous la Convention des Espèces Migratrices) a été complétée. Il y a eu beaucoup de dynamisme en faveur du développement de projets sous la Stratégie et le Protocole d'Accord. Chaque état de l'aire de répartition a nommé un Point National de Contact qui a la responsabilité de la mise en œuvre. Ces individus se sont réunis à Accra au mois de mars 2009 pour se mettre d'accord sur le programme de travail pour la prochaine phase de mise en œuvre. Leur confiance au GSEAF est très forte et ils aimeraient que nous continuions à servir comme l'agence coordonnatrice pour la prochaine phase.

Cependant, avec le départ de Lamine et l'incertitude quant au financement pour son remplaçant, ce n'est pas clair comment nous pouvons maintenir notre ancien engagement pendant cette période. Néanmoins, nous essaierons certainement de trouver un financement et de continuer à aider à construire des synergies de conservation et de succès dans cette sous-région. Les Points Nationaux de Contact de la CMS se sont aussi réunis avec le Comité d'Organisation sous-régional de la CITES–MIKE. C'était un jour productif au cours duquel les groupes de travail ont préparé des propositions de projet pour soumission aux agences de financement. C'est la première fois que la CMS et la CITES collaborent sur les interventions à une échelle localisée et c'est un pas en avant pour les populations d'éléphants d'Afrique de l'Ouest.

L'Afrique de l'Est

Lors de la réunion de Mombasa au mois de juin 2008, les états de l'aire de répartition de l'Afrique de l'Est ont demandé au GSEAF de faciliter le développement d'une

this process, but as yet, we have been unsuccessful. However, there is progress at a national level, particularly in Kenya and Tanzania, where national management plans are under development.

Finally, we sincerely hope that the AfESG members will be meeting in the final quarter of 2009, a long overdue gathering which is intended to revitalise the membership, allow us to focus on current conservation and research challenges, and forge ahead with the AfESG's important and continuing contribution to the conservation and management of African elephants.

We are well aware that in these days when we are all facing challenges in our personal and professional lives, volunteer efforts take a lower priority by necessity, not desire. Nevertheless, there remains much work to be done and we hope that you will continue to contribute where you can and that we can continue to provide added value to your own efforts to conserve Africa's elephants.

Stratégie de Conservation de l'Éléphant d'Afrique de l'Est. Le GSEAf cherche des fonds pour ce processus, mais jusqu'ici, nous n'avons pas réussi. Cependant, il y a du progrès au niveau national, surtout au Kenya et en Tanzanie où les plans nationaux de gestion sont en cours d'élaboration.

Finalement, nous espérons sincèrement que les membres du GSEAf se réuniront au cours du dernier trimestre de 2009 et que cette rencontre, qui aurait dû avoir lieu il y a longtemps, revigorera l'adhésion et nous permettra de nous concentrer sur la conservation actuelle et les défis de recherche et d'aller de l'avant avec la contribution importante du GSEAf à la conservation et à la gestion des éléphants d'Afrique.

Nous sommes bien conscients que ces jours-ci quand nous tous faisons face aux défis dans nos vies personnelles et professionnelles, les efforts volontaires prennent une place moins importante par nécessité, non pas par désir. Néanmoins, il reste beaucoup de travail à faire et nous espérons que vous continuerez à contribuer là où vous le pouvez et que nous pouvons continuer à fournir de la valeur ajoutée à vos propres efforts de conserver les éléphants d'Afrique.